

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMIA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(Del 7 de febrero al 13 febrero de 2024, No. 6/2024)

El tránsito marítimo en el Canal de Suez se desploma a la mitad. El número de buques que usó el Canal de Suez, una de las principales vías marítimas del mundo, disminuyó 51,3% desde el inicio de los ataques de los hutíes del Yemen en contra de barcos de países que apoyan la invasión israelí a Gaza, según cifras de la herramienta Port Watch del Fondo Monetario Internacional (FMI) y la Universidad de Oxford. Lo transportado cayó de una media de 5,5 millones toneladas diarias a las 2,1 en la última semana, un descenso del 61,4% en menos de cuatro meses.

En el paso de Bab el Mandeb, entrada al mar Rojo, se registró una caída de 54% en el número de barcos que deciden pasar por el estrecho y 66,4% de las mercancías con respecto a antes de la crisis, de las 5,1 millones toneladas en noviembre a 1,7 millones en la primera semana de febrero.

Ajustan a la baja los datos de inflación de Estados Unidos en diciembre. El índice de precios al consumidor (IPC) avanzó 0,2% en diciembre, en lugar de 0,3% anunciado el mes pasado, mostraron las revisiones anuales de los datos del IPC publicados por la Oficina de Estadísticas Laborales (BLS) del Departamento de Trabajo. No obstante, los datos de noviembre se revisaron al alza para mostrar un incremento de la inflación de 0,2% en lugar del 0,1% previsto anteriormente.

Las revisiones se debieron al nuevo cálculo de los factores de ajuste estacional, el modelo utilizado por el gobierno para eliminar las fluctuaciones estacionales de los datos. Este procedimiento rutinario, que el BLS lleva a cabo cada año, abarcó los datos desde enero de 2019 hasta diciembre de 2023. Los datos anuales, que no están desestacionalizados, no se revisaron.

El IPC subyacente (que no toma en cuenta los precios más volátiles, como alimentos y energéticos) aumentó 3,9% anual en diciembre.

Caen las peticiones semanales de subsidios por desempleo en Estados Unidos. La semana pasada, las peticiones iniciales de subsidio por desempleo en ese país alcanzaron un total de 218 000 solicitudes, una caída de 9 000 personas, tal como revelan los datos del Departamento de Trabajo. Los perceptores de esta prestación sumaron en la semana finalizada el 27 de enero un total de 1 871 millones, equivalente a un descenso en el número de beneficiarios de 23 000 personas, frente a los 1 894 millones de la semana previa. En el mismo periodo comparable de 2023, los ciudadanos con prestaciones alcanzaron los 1 688 millones.

La Unión Europea acordó reforma presupuestaria. Los países de la UE y el Parlamento Europeo acordaron una reforma de las reglas presupuestarias, destinada a mantener el gasto bajo control, pero preservando las inversiones. Tras dos años de intensos debates para las reformas, con el apoyo de los países que prefieren la austeridad, como Alemania, y de otros que defienden una mayor flexibilidad, como Francia e Italia, Ursula von der Leyen, presidenta de la Comisión Europea, se “congratulo por el acuerdo político sobre nuestra ambiciosa reforma de gobernanza económica de la UE, para una economía europea competitiva y justa”.

El conjunto de reglas, aún en vigor, es conocido como Pacto de Estabilidad y Crecimiento, que limita la deuda de los países a 60% de cada producto interno bruto (PIB) nacional y el déficit público a 3%. Ese pacto fue suspendido durante la pandemia de COVID-19, para permitir que los países tuvieran espacio de maniobra en sus gastos.

La inflación de China cayó en enero con la mayor disminución desde 2009. Según su Oficina Nacional de Estadística, el índice de precios de consumo (IPC) de China registró en enero una caída interanual de 0,8%, la mayor bajada de los precios desde septiembre de 2009, la cual supone la cuarta caída consecutiva de la tasa de inflación en el país.

Esta contracción de precios en el mes de enero se debió, principalmente, al abaratamiento de 5,9% de los alimentos, tras la caída de 3,7% en diciembre. La tasa de inflación subyacente de China, que excluye alimentos y energía por su mayor volatilidad, se redujo a 0,4% en enero desde el 0,6% del mes anterior, su nivel más bajo en siete meses. Los precios de producción industrial en China cayeron en enero 2,5% anual, frente a disminución de 2,7% en diciembre.

México desplazó a China como principal exportador a Estados Unidos. Datos de la estadounidense Oficina del Censo del Departamento de Comercio, dan cuenta que en 2023 las exportaciones mexicanas a Estados Unidos superaron a las de China: mientras las del país latinoamericano tuvieron un valor de 476 mil 600 millones de dólares (un incremento anual de 4,8%), las del asiático fueron de 427 mil 230 millones de dólares (cayeron -20,3%). Este hecho no sucedía desde 2002.

El pasado año México se ubicó por segunda ocasión desde que hay registros (la primera fue en 2019) como el principal socio comercial -medido por la suma de exportaciones e importaciones- de Estados Unidos, con un intercambio de mercancías con un valor de 798 mil millones de dólares. En 2023, el país latinoamericano registró con su vecino norteamericano un superávit comercial de aproximadamente 152 mil 378 millones de dólares.

Luego de 2018, con la guerra comercial de Donald Trump a China y al mundo, se impusieron altos aranceles al país asiático para intentar reducir el déficit en sus intercambios. Estas medidas han sido mantenidas por la Administración de Joseph

Biden, que adicionó otras de política industrial, todo lo cual conduce a la pérdida de participación de mercado de China en el comercio estadounidense, beneficiando a México y a Canadá.

Brasil registró un superávit comercial récord en enero. El superávit comercial brasileño en el primer mes de 2024 fue de 6 527 millones de dólares, resultado de 27 016 millones de dólares en exportaciones y 20 490 millones en importaciones, lo cual es un récord para enero de la serie histórica iniciada en 1989. Los datos de la Secretaría de Comercio Exterior del Ministerio de Desarrollo, Industria, Comercio y Servicios, apuntan a que la cifra representa un aumento de 185% respecto al mismo mes del año anterior, cuando el saldo positivo ascendió a 2 280 millones de dólares.

Precios del petróleo. Los precios del petróleo suben debido a la incertidumbre sobre los combates en Oriente Medio, pero las ganancias eran limitadas, por la preocupación de que los bancos centrales mantengan las tasas de interés altas durante más tiempo para luchar contra la inflación, lo que pesa sobre la demanda de energía. El Brent cerró hoy 13 de febrero a 82,30 dólares el barril, 0,30 dólares más que la jornada anterior, mientras el WTI cerró a 77,23 dólares el barril, 0,31 dólares mas que el lunes.